

Laguna.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Viernes 6 de Mayo de 1896.



LA CONVERSACIÓN DEL DÍA

Así como el apresuramiento con que hoy se trabaja en completar las defensas del Archipiélago pudo haberse evitado, resultando de efectuarlo con tiempo, todo mejor concluido y con más economía, así puede hoy—que aún no tenemos encima al enemigo—llevarse á cabo la formación, armamento é instrucción de los cuerpos de voluntarios, sin esos apremios de última hora que, sino lo malogran todo, aminoran grandemente los resultados.

Las imprevisiones que hoy lamenta todo buen español, y que el curso de los sucesos van haciendo patentes, no debemos achacarlas de un modo exclusivo al Gobierno; obedecen á una cualidad característica de nuestra raza, de esa raza española que, según uno de sus proverbios, que no tiene traducción fácil en otro idioma, nunca se acuerda de Santa Bárbara, sino cuando truena.

La superioridad, más ó menos discutible de la raza anglo-sajona, estriba, sobre todo, en la previsión. Practico su conocida máxima de no dejar nunca para mañana lo que puede hacerse hoy. *Never defer till tomorrow what you can do to day!*

No son ellos más valientes, ni más tenaces, ni más sobrios y resistentes á las fatigas, ni más constantes frente á los contratiempos, ni llevan el heroísmo hasta el sacrificio como los españoles. Estos saben sucumbir con honra y caer gallardamente en postura académica que excita la admiración universal, cual caían los gladiadores en la antigua Roma, cuna de la raza latina; saben morir dejando escritas en la historia páginas de heroísmo, jamás sobrepujado, estériles sacrificios que la cubren de honra; mas la dejan sin provecho, pero la otra raza perseverante en sus planes, fría, calculadora, positivista, cualidades que dá la previsión, sabe acopiar con precisión matemática los elementos necesarios para lograr los fines provechosos que persigue.

El Gobierno ó los gobiernos—pues en estos últimos tiempos con la rara excepción de Cánovas, de ese grande hombre que la bala de un asesino nos arrebató cuando más falta nos hacía, todos fueron hechos de la misma madera, todos más ó menos responsables de lo que nos está pasando—habrán sido imprevisionistas; pero y los representantes de la Nación ¿por que no levantaron su voz uno y otro día para condenar esa imprevisión? La prensa ¿por que ha enmudecido ó no ha dicho lo suficiente para avisar al país los peligros que corría por esa imprevisión? Los funcionarios que paga la nación para que le sirvan ¿por que no se han jugado el destino, diciendo la verdad si sus indicaciones eran desatendidas por los gobiernos?

Habremos de repetir con Lista:
....Gemid humanos,
¡Todos en él pusisteis vuestras manos!
Todos, todos los españoles tenemos la culpa de lo que está pasando, á todos, el que mas y el que menos, puede tachárenos de imprevisionistas.

Pero ¿no es posible que alguna vez caigamos en la cuenta de que cada imprevisión nos cuesta un pedazo del territorio nacional y añade una nueva carga á nuestros recursos casi exhaustos?

No vamos á hacer la historia de las imprevisiones de un pueblo que vive al día, como se ha jactado de hacerlo el actual jefe de su Gobierno. Nisiquiera de las que se refieren á los Estados Unidos, á cuya independencia contribuímos estúpidamente, á riesgo de perder, como enseguida perdimos, nuestras colonias del continente americano. No ayuda-

mos al Sur en la guerra de secesión contra el Norte según debimos haberlo hecho, ni tomamos ejemplo del auxilio que los yankees prestaron á la primera insurrección cubana para prevenir la ayuda decisiva que en esta le han prestado.

Nuestro propósito, como buenos españoles, redúcese hoy á clamar por que todos, Gobierno y gobernados seamos previsores, no sólo para el porvenir, sino en el presente conflicto, en lo que todavía quepa.

Por lo que hace á Canarias, no nos cansaremos de pedir, como lo venimos haciendo, no solamente vertiginosa actividad en los trabajos de defensa, que eso incumbe al Gobierno y á sus representantes, sino previsión en lo que de nosotros dependa, como es la formación de cuerpos de voluntarios que hagan ineficaz la acción del enemigo sobre estas islas, que tal vez le obliguen á desistir de todo propósito de agresión al vernos tan bien preparados y dispuestos como un solo hombre; á rechazarlos; pues aquí no hay traidores como en las posesiones españolas de América y Oceanía.

Estas ideas ayer las expresaba con elocuencia el brillante escritor Zenjime en el *Diario de Tenerife* y un día y otro ha pretendido y seguirá intentando infiltrarlas en el ánimo de los buenos canarios nuestra tosca pluma.

¡Prevenámonos! Hay que imitar el ejemplo de los pueblos que organizan voluntarios; todos los que puedan llevar las armas deben armarse, todos deben servir á la causa de la Patria, cada uno en la medida de sus fuerzas, unos como voluntarios, otros como bomberos, otros ayudando á las obras de fortificación, á la instalación de líneas telegráficas, etc., etc. Todo ciudadano debe aportar su grano de arena á la obra común de preservar nuestra independencia, de evitar la anulación de nuestra raza.

¡Prevenámonos! Hoy todavía es tiempo, mañana cuando llegue la hora del peligro será tarde, por que hay cosas que no se improvisan y pagaremos caro las consecuencias de nuestra imprevisión.

M. R. P.

Lo que se impone

Si fuimos de los primeros en lanzar al público la idea que, estando en el ánimo de todos, no había sido por nadie recomendada desde la prensa, no seremos ciertamente de los últimos que trabajamos en favor de un proyecto que deseáramos mucho ver realizado á la mayor brevedad.

La organización de fuerzas de voluntarios en esta Capital y en todos los pueblos de la provincia, es una necesidad que cada día se impone con más urgencia; todos debemos interesarnos de buena fé por la más rápida realización de un pensamiento que, siéndonos ya hoy absolutamente necesario, pudiera mañana tornarse indispensable para la mejor defensa de nuestro territorio.

No es que nosotros veamos las cosas como esos timoratos que dan por segura la venida de los yankees, ora para intimar nuestra rendición por los efectos desastrosos de un bombardeo, ora para hacerse al fin con este Archipiélago, cuya conquista, al igual de las Baleares, juzgan en extremo harto fácil; pero tampoco abundaremos nunca en las opiniones de esos felices optimistas que no creen en la posibilidad de un ataque y hechan á barato las amenazas de que hemos sido objeto por parte de nuestros enemigos.

El ejemplo de Filipinas, cuyas islas, desde que el conflicto se hizo inevitable, estaban expuestas á ser agredidas por

los norteamericanos, debe entrar por mucho en nuestros planes de previsión.

Por eso cada día va tomando cuerpo la idea de los batallones de voluntarios, por cuya organización aboga ya la mayoría de nuestros estimados colegas. Ya no está sola LA OPINION en esta patriótica campaña; solos, sí, la iniciamos poseídos del mejor buen deseo, pero ya anoche nos segunda en el *Diario de Tenerife*, el distinguido escritor *Zenjime*.

No intentamos llevar al ánimo del público alarmas infundadas, temores que solo puedan servir para que aumente el decaimiento en la opinión, pero sí, excitarla á que no se deje sorprender por los acontecimientos que van precipitándose, desgraciadamente, á su desenlace. El silencio absoluto de la prensa en estos momentos, su incomunicación con el público en todo lo que se refiera á noticias de la guerra, no es patriótico, antes por el contrario, lo consideramos tan perjudicial para la causa que defendemos, como la imprudencia en acoger informes exagerados, que solo pueden traer pánico é intranquilidad cuando lo indispensable es la calma y la confianza en nuestros propios elementos.

De sobra sabemos que el pueblo de Tenerife, y también los demás del Archipiélago, se bastan para rechazar cualquier ataque á nuestra integridad, que todos haríamos causa común con el ejército en la defensa del territorio canario, que militares y paisanos nos confundiríamos en un mismo sagrado sentimiento, en una misma patriótica aspiración, pero esa heterogeneidad de elementos, dispuestos á sacrificarlo todo por España, harían una defensa más brillante, de más provechosos resultados, si al patriotismo fuera unido una perfecta instrucción y al entusiasmo esa disciplina militar que en muchos casos es la que ha dado el triunfo á los ejércitos.

Todos los que mañana derramarían su sangre en defensa de la patria, pueden hoy agruparse militarmente bajo su gloriosa bandera, para recibir la instrucción que habría de hacerles más fácil la victoria; también nos consta, que nadie rehuirá el formar en esos batallones de voluntarios, donde se verían confundidos bajo el ideal de la patria, todas las clases de nuestra sociedad, faltando sólo la iniciativa que encauce esos entusiasmos, que de elementos aislados forme importantes núcleos de voluntarios dispuestos á emular las glorias del ejército español.

El entusiasmo de que están animados los habitantes de esta provincia, no debe pasar inadvertido para nuestras autoridades, llamadas por ministerio de su cargo á facilitar la organización de esas fuerzas voluntarias, que gravedad misma de las circunstancias, la imponen cada vez con más urgencia.

Animo, pues, y no dejar de la mano un asunto que tanto nos interesa á todos en estos momentos de verdadero peligro para la patria.

EDISON Y LA GUERRA

Desde hace algunas años, cuantas veces se hallan los Estados Unidos amenazados de un conflicto internacional, los periódicos *jingoos* y sensacionalistas sacan del departamento de las maravillas los inventos de Edison, merced á los cuales no habrá nación que se atreva á declarar la guerra á los yankees, ante el temor de quedar convertida en polvo impalpable.

Ahora no podían dejar de exhibir el *coco científico* de Meulo Park, y he aquí lo que, al decir del *Word*, nos tiene preparado el sabio americano:

«Bastará el impulso de la guerra—dice Edison—para lanzar al terreno de

la práctica tal número de inventos destructores, que el mundo entero quedará sobrecogido de espanto.

Por de pronto las batallas campales no llegarán á verificarse, pues bastará que un solo hombre haga actuar un botón eléctrico para que el ejército contrario quede destruido.

He ideado un aparato hidráulico, con el cual se puede inundar instantáneamente un campamento, produciendo la muerte á cuantas personas se hallen en su perímetro.

También tengo preparado un sistema de cables invisibles que, extendidos alrededor de una ciudad sitiada, imposibilitarán el socorro de los defensores.

Cualquier persona que trate de franquear la misteriosa barrera caerá como herida por un rayo.

Mis cadenas eléctricas solo podrán emplearse contra las avanzadas de un ejército.

Son esas cadenas de diferentes longitudes; una de sus extremos se halla unido á los alambres de un dinamo, mientras el otro va introducido en el cañón.

En un espacio de tiempo relativamente corto, pueden lanzarse sobre el enemigo infinito número de cadenas, que, como mortales serpientes, destruirán cuanto toquen.

La máquina aérea infernal la destino exclusivamente para la guerra marítima. En una especie de torpedo, cargado con 500 libras de dinamita, y sujeto á la barquilla de un globo.

Cuando el areostato haya adquirido la altura suficiente y el emplazamiento necesario, se soltarán simultáneamente sobre la flota enemiga 40 ó 50 de dichos aparatos, cuya explosión se verifica á unos cuantos metros sobre la superficie del mar.

La fuerza de uno solo de estos torpedos es suficiente para echar á pique, en el acto, al más poderoso acorazado.»

Suponiendo, y es mucho suponer, que fueran realizables todas esas fantasías á lo Julio Verne, no sería difícil que las terribles máquinas hicieran más daño á los que las manrejasen que á aquellos á quienes se tratará de aniquilar.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 5—9 n.

Continúan circulando con insistencia rumores de crisis ministerial.

Los amigos del ministro de Ultramar Sr. Moret y Prendergast, me aseguran que, sino imposible, se hace difícilísima una crisis dentro del partido liberal.

Opinan que en el caso de que surjan dificultades que hagan imposible la continuación del actual gabinete en el poder, se debe entregar éste al Sr. Silvela.

Entonces formaría parte del nuevo ministerio el general Martínez Campos.

Madrid 5—9'20 n.

En la Bolsa siguió la baja iniciada en estos últimos días.

A última hora sin embargo, se repuso, por haberse desmentido oficialmente los noticiones de los alarmistas.

El Interior bajó 75 céntimos, el

Exterior, á pesar de los rumores de que solamente se pagará en francos á los que tengan esos valores domiciliados en el extranjero, quedó al mismo tipo que ayer, el Amortizable bajó uno y medio enteros, las Cubas de 1886 un entero setenta y cinco céntimos y las acciones del Banco, en cambio, subieron tres enteros.

Madrid 5—10'45 n.

Hoy ha pronunciado el Sr. Romero Robledo en el Congreso, un discurso sensacional.

Defendió elocuentemente la gestión del general Weyler en Cuba.

Demostó que de no habersele quitado el mando habría terminado la insurrección en el plazo que había prefijado.

Expresó el fracaso del gobierno del Sr. Sagasta llamado al poder para conseguir la paz por medio de la autonomía y no solamente aumentó la insurrección, sino que nos ha traído la guerra con los Estados Unidos.

Concluyó pidiendo se prescindiera de la autonomía en vista de que ha fracasado y dejen el poder los liberales.

Madrid 5—10'50 n.

Acaba de saberse que el vapor correo trasatlántico *Alfonso XIII* ha llegado sin novedad á Puerto Rico.

En esa isla no ocurre novedad digna de mención.

Mañana espéranse noticias de Filipinas, transmitidas desde Hong-Kong por nuestro cónsul.

Por lo que se desprende de las noticias de origen yankee, no es tan grave como se presumía nuestra situación en aquel Archipiélago.

Madrid 5—11 n.

El Congreso ha aprobado en la sesión de hoy el proyecto referente á gravar la exportación de los granos y harinas y á suprimir transitoriamente los derechos que hoy pesan sobre los granos que se importan.

En Valdepeñas (Ciudad Real) ha ocurrido hoy un motín.

Fué motivado por el excesivo precio del pan impuesto por los tahoneros.

Acudió el gobernador de la provincia y logró restablecer el orden.

Madrid 5—11'5 n.

No se tienen noticias de que los yankees hayan apresado otros buques mercantes que los que cayeron en los primeros días, por ignorarse el estado de guerra.

De la población minera la Unión, próxima á Cartagena, recíbense mejores noticias acerca de la actitud en que se habían colocado aquellos trabajadores.

Las noticias del resto de la Península son también tranquilizadoras.

Madrid 5—11'30 n.

Hoy á primera hora, corrieron rumores de haber verificado desembarcos en las costas de Cuba los norteamericanos, lo que no quise telegrafiar sin comprobación.

Acaban de recibirse telegramas oficiales y particulares que desmienten ó no confirman tales desembarcos.

El general Blanco participa al Go-

bierno que la escuadra yankee ha sido vista frente á Cárdenas.

Madrid 5—11'45 n.

En la sesión de hoy, se ha leído en el Congreso el dictámen de la comisión de Presupuestos, planteando recursos extraordinarios para la guerra.

Entre otras medidas se faculta al Gobierno para que los cupones de la deuda exterior que se paguen en el Extranjero, á partir del primero de Octubre próximo venidero, sean los correspondientes á títulos que pertenezcan á tenedores extranjeros, domiciliados con seis meses de anticipación en el país en que se presenten al cobro.

Creo que esta medida será combatida en las Cortes, por lo que pueda afectar á nuestro crédito.

Madrid 5—11'50 n.

A última hora se acentúan los rumores de crisis por lo quebrantado que se encuentra el Gobierno.

Importantes personajes aseguran que es difícil que la crisis pueda resolverse confiando el poder al presidente del Senado Montero Rios, según se viene hablando.

Dificultan que este pueda formar un gabinete viable.

Añaden que es preferible que el señor Sagasta siga con el actual ministerio y que en caso de no ser esto posible, debe llamarse á los conservadores.

Animación en los círculos políticos.

Madrid 5—11'55 n.

Vuelve á hablarse de que intervendrán el Papa y las potencias en el conflicto hispano yankee.

Ha sido ascendido el comodoro Dewy. (1)

El ex-cónsul general de los Estados Unidos en la Habana, ha sido nombrado jefe del Estado mayor general del ejército destinado á Cuba.

Sagasta y Gullón contestaron á Romero Robledo defendiendo al Gobierno y negando que el relevo de Weyler se hubiera hecho por contentar á Mac-Kinley.

Madrid 5—12 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 42'25.

Id. id. exterior, á 60'60.

Id. amortizable, á 52'50.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 52'50.

Acciones del Banco de España, á 278'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 112'00 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

Nuestros telegramas

La crisis, mejor dicho, la caída del Gobierno, se acerca á pasos agigantados. ¿Quién le sucederá? ¿Otro gobierno liberal ó los conservadores?

Nada apetecible es el poder en los actuales momentos y no lo deseamos para los conservadores.

(1) Creemos que es el jefe de la escuadra norteamericana en Filipinas.

Ese resorte no debe gastarse, no es prudente apelar á él, sino en un caso desesperado. Las faltas de los liberales, el fracaso completo de su programa vendría á caer sobre los conservadores que tanto lo han combatido y gastados los partidos dinásticos ¿quién los reemplazaría?

El desembarco de los yankees en Cuba no se confirma, ni creemos que lo hagan mientras la escuadra española no esperimente algún revez.

Sabemos que el 28 salió de Cabo Verde con cuatro acorazados, dos trasatlánticos armados en guerra y los destróyers y torpederos. Nuestros votos la acompañan en su empresa contra la numerosa flota yankee.

Entretanto no sabemos que hacen los demás buques como el *Pelayo*, *Carlos V*, y demás cruceros destróyers y acorazados que estaban en la Península, ni si el Gobierno ha logrado comprar algún buque más ó acabar la construcción de los que há tiempo están al terminarse.

Almodóvar que anda á caza de los dichos y hechos de los diputados de Gran Canaria, transmite al *Diario de Tenerife*, que el ministro de la Guerra les había autorizado para asegurar á los canarios absoluta tranquilidad.

Benditos sean el Sr. Correa y los señores Massieu y García Guerra! De ellos dijo Jesucristo que sería el reino de los cielos!

Pese á quien pesare, aplaudimos á los diputados de Tenerife por no haber ido á sacar, para luego transmitirnoslas, esas seguridades de absoluta tranquilidad que da el general Correa compañero en previsión del acreditado señor Bermejo.

A Dios rogando y con el mazo dando dice con razón el *Diario de Tenerife*.

Fiate de Correa y no corras que... que ya te lo dirán de yankees, agregamos nosotros parodiando otros refranes.

Apreslémonos, á defendernos con mayores bríos, por si acaso.

CRÓNICA

AVISO IMPORTANTE

Encargamos á nuestros correspondientes que antes del 10 del que cursa, sin falta, se sirvan devolver á la administración de este diario los recibos que obren en su poder, á causa de no haber sido satisfecho su importe por los suscriptores.

Los señores correspondientes deben también remitirnos los fondos que hayan recaudado; pues desde el 15 del corriente dejaremos de servir las suscripciones que no nos hayan sido satisfechas.

Los Sres. Alcaldes de los pueblos son los llamados, en primer término, á tomar la iniciativa, en sus respectivas localidades, para conseguir que se organicen y formen pronto Cuerpos de Voluntarios, más ó menos numerosos, según sea el número de hombres que haya en ellos en condiciones de tomar las armas.

Deben, pues, esas autoridades populares, iniciar desde luego tal idea, invitando á todos los hombres útiles de la localidad, comprendidos entre los 30 á 50 años, puesto que los menores servirán como soldados, y los mayores ya no son aparentes para el caso, á que se asocien á tan patriótico objeto, y logrado que sea esto, dirigirse al Gobernador solicitando el armamento necesario, á fin de que la autoridad civil pueda á su vez acudir á la militar del Distrito, pidiendo la concesión del mismo.

Creemos que con buena voluntad por parte de todos, la cual es de esperar en el caso presente, se puede hacer mucho en el sentido indicado, llegándose en breve plazo á constituir en los pueblos un valioso elemento para la defensa de los mismos y para prestar además, si necesario fuese, el auxilio conveniente á las fuerzas del Ejército en el caso, no probable, de que los yankees intenten un desembarco en estas islas.

D. E. P.

Ayer falleció en esta Capital, la respe-

table Sra. D.^a María de los Dolores Final y Páez, á cuya familia enviamos nuestro pésame.

La Comisión provincial señaló los días 2, 5, 7, 10, 12, 14, 17, 18, 21, 23, 25, 26, 28, 30 y 31, para celebrar sus sesiones ordinarias durante el corriente mes.

Dice el *Diario de Tenerife*, de anoche, que se sigue asegurando que en aguas de estas Islas hay buques de guerra cuya nacionalidad se ignora.

Nosotros también conocíamos esos rumores, que desde hace días circulan por esta Capital, con referencia á noticias recibidas de otras islas, y si bien no nos habíamos echo eco de ellos, no fué por el temor de producir alarmas en el público, que hoy como siempre sabrá cumplir sus deberes para con la patria si la ocasión es llegada, sino por no haberlos podido confirmar oficialmente.

Pero hoy que ya un estimado compañero acoge tales noticias, creemos de nuestro deber excitar el celo de las autoridades para que redoblen la vigilancia en los costas de esta isla, y activar los obras de defensa de la misma.

Preparémonos para cualquier contingencia y no nos importe que vengan ó no los yankees.

Hombre prevenido...

Hoy ha llegado de Las Palmas en el vapor correo interinsular *Viera y Clavijo*, el Excmo. Sr. Capitán general del Distrito.

Ayer circuló con profusión en esta Capital, la siguiente invitación de la Alcaldía:

«Habitantes de Santa Cruz.—Para tratar asuntos de suma importancia en esta localidad, ruego á todos se sirvan concurrir el día 8 del corriente á las 12 de la mañana al edificio teatro de esta Capital.—Mayo 4 de 1898.—El Alcalde, Pedro Schwartz Matos».

Esperamos que el público responderá ese día á la excitación de nuestra digna autoridad local.

El batallón de reserva de Las Palmas, ultimamente movilizado, se encuentra destacado de guarnición en el puerto de la Luz.

Al Sr. Alcalde han entregado, para las cocinas económicas, los señores D. Gregorio Rodríguez Dioníz y D. Corviniano Hernández, las cantidades de 50 y 15 pesetas respectivamente, habiéndose dividido dichas sumas por mitad entre las dos de la calle de Santa Isabel y Lavaderos.

En nombre del Sr. Schwartz damos las gracias á los donantes.

Entre los Sres. Concejales y ex-concejales del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, se ha formalizado una suscripción semanal para atender á la subsistencia de la cocina económica del Toscal.

Digno de los mayores aplausos, es ese humanitario proceder.

Esta noche amenizará el paseo de la plaza de la Constitución, la charanga del batallón Regional, continuando abierto el Bazar para las víctimas de la guerra.

El producto de la rifa obtenido ayer, fué de 326'75 pesetas.

Según verán nuestros lectores en el anuncio de la alcaldía de esta Capital, que publicamos en lugar correspondiente el Excmo. Ayuntamiento ha acordado sacar á concurso una plaza de auxiliar de secretaria, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas, que será rebajado á 1.250 cuando empiece á regir el presupuesto del próximo año económico.

Ayer subió á la Laguna, con objeto de pasar revista al batallón de reserva movilizado de aquella ciudad, el general Sr. Madán, acompañado del Sargento Mayor de esta plaza, comandante de infantería D. Zenón Guezala.

El citado batallón hizo diversas evoluciones y maniobras á su presencia, desfilando después, en columna de honor, ante el expresado general.

Un inmenso público presenció también los ejercicios del batallón, quedando admirado de la perfecta instrucción

que ha recibido en tan corto tiempo, debido en gran parte á la inteligencia de su distinguida oficialidad.

El general Madán quedó muy satisfecho de la uniformidad y brillantez con que los reservistas ejecutaron á viva voz y á toque de corneta, las más difíciles evoluciones y movimientos tácticos.

El batallón reserva de la Laguna, en opinión de los militares, puede figurar hoy, por su instrucción y disciplina, á la altura de los más importantes en su clase.

Por el jefe del cuerpo se ha dispensado desde hoy á dicho batallón de reserva, como gracia especial por los brillantes ejercicios que practicaron ayer, en presencia del general Madán, la instrucción práctica que antes venían haciendo por la mañana.

Los dueños de las embarcaciones destinadas para las carga y descarga de los buques, Sres. D. Luis Espinosa, D. Juan Duque y D. Santiago Sabina, tienen el honor de poner en conocimiento del comercio, de los exportadores de frutos y del público en general, que los derechos de lanchaje para dichas operaciones, serán desde hoy en adelante con arreglo á la siguiente tarifa:

Cajas de papas y de tomates y los guacales de plátanos á 15 céntimos.—Atados de tomates á 20 céntimos.—Bocoyes de espíritu ó de aceite á 1'25 pesetas.—Bocoyes de tabaco á 2 pesetas.—Balas de harina á 25 céntimos.—Sacos de granos, cada 90 sacos, 15 pesetas.—Sacos de cochinilla á 35 céntimos cada uno.—Pipas á 1 peseta.—Cada barcada de bultos 10 pesetas.—Cada barcada de loza, ladrillos, etc., 20 pesetas.—Por tender una rejera de atraque con cadena, 25 pesetas.—Id. con cabo, 20 pesetas.—Conducción de caballos, bueyes, etc., 5 pesetas uno.

Cuando estas operaciones se practiquen de noche, se exigirá la mitad de precio más sobre la tarifa que dejamos transcritas.

Especialidad en bodas al minuto.

La tiene el pastor Schroeder en la isla de Heigoland, perteneciente á Prusia.

Todo el que quiera y disponga de medios puede ir á la mencionada isla en el vaporcito de Cuxhaven y casarse en el espacio que media entre la llegada y la del citado vaporcito.

Una vez llegado, se avisa al pastor Schroeder que ha obtenido autoriza-

ción hasta 1913 para casar á los extranjeros.

Los novios juran ante el pastor no ser viudos ni haberse divorciado nunca, ni estar comprometidos por lazos matrimoniales.

Schroeder une las parejas y éstas regresan en el mismo día si quieren.

Los gastos de viaje matrimonial desde Berlín son algo caros; mínimum cuesta 200 marcos.

A pesar de esto, el pastor casa á unas 60 parejas al año.

ALCALDIA DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

El Excmo. Ayuntamiento acordó en sesión del día de ayer sacar á concurso una plaza de auxiliar de Secretaría dotada con el haber anual de 1.500 pesetas que será rebajado á 1.250 cuando empiese á regir el presupuesto del próximo año económico.

Lo que se anuncia al público con el fin de que las personas que aspiren á ella puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de la Corporación hasta el día 9 del que cursa, á las tres de su tarde en que termina el plazo señalado.

Santa Cruz de Tenerife 3 de Mayo de 1898.—Pedro Schwartz.

DE SOBREMESA

Un avaro, dejándose llevar de su carácter, dice á su sobrino:

—Chico, nada hay que hacer y puedes cerrar los postigos.

—Pero... ¡si son las diez de la mañana!

—No es cosa de malgastar la luz del día cuando para nada la necesitamos.

GARBANZOS

Los hay de venta de clases gordos y medianos, al por mayor y menor, en los almacenes de

HIJOS DE J. YANES.

Registro civil

5 MAYO
NACIMIENTOS.

Vicente Díaz y Díaz.

Agustín Rodríguez y Pérez.

DEFUNCIONES

D.ª María de los Dolores Fínal y Paez, de Las Palmas, 63 años, soltera; Santo Domingo, 10.—Parálisis del corazón.

María Antonia de la Santa Cruz, de esta ciudad, 2 días; Cuna de Expósitos.—Falta de desarrollo.

MATRIMONIOS

D. Agustín Herrera Pérez de Guía en esta isla, 60 años, soltero, con D.ª María Jacinta Trujillo y Trujillo, de Vilaflor, 44 años, soltera

Sección Religiosa

MAYO 6

Santo de hoy.—S. Agustín.

Santo de mañana.—S. Estanislao.

Luna llena el 6 á las 5 y 9 m. de la mañana en Escorpio. Nubes.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	760'91
Termómetro á la sombra	24'4
Tensión del vapor	14'6
Humedad relativa	64'8
Viento	E.
Fuerza del viento	I.
Cielo: parte cubierta, décimas	0.
Temperatura máxima de ayer	25'0
Id. mínima de anoche	17'9
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas:	
milímetros	0,0

SE REALIZA

una partida de tabaco Habano de vuelta-abajo. Marca acreditada.

Para informes, dirigirse á Antonio Vandewalle,

1732 Castillo, 27.

Manuel Fernández PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.

Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

SE VENDE

La casa de alto y bajo cita en la calle Empedrada y Plaza de la Antigua de la ciudad Laguna, marcada con núm. 7 de gobierno.

Informará su dueño en la calle del Sol núm. 6 de esta Capital, ó su administrador D. Francisco Herrera Rojas.

1725

AZUFRE SUBLIMADO

de clase superior, se vende á precios módicos en los almacenes de

HIJOS DE J. YANES.

HENO

Se acaba de recibir una importante partida, que venden á precio económico los Sres. Elder Demspster & C.º, Marina 11.

1705

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

Máquinas de coser de Jones

Estas máquinas inglesas construidas por la Jones Sewing Machine Company Limited, de Guide Bridge, cerca de Manchester son las más perfectas que existen y por su sencillez, duración y demás excelentes cualidades se prefieren en todos los mercados del mundo á las máquinas americanas y alemanas.

Único depósito en Tenerife:

A. VANDEWALLE.

1664

Castillo, 27.

á nuestros lectores, pues ha de representar uno de los principales papeles en el drama que referimos.

René de Rieux, único representante de la antigua y noble familia bretona cuyo nombre llevaba, tenía treinta años en la época en que comienza este relato; tenía parentesco con los de Simeuse, aunque algo lejano, porque su bisabuela se había casado con un señor de aquella ilustre casa; las relaciones de familia no se habían interrumpido un solo momento en dos ó tres generaciones, y el duque actual había mirado siempre y tratado al joven como de su familia.

René, huérfano y poseedor de una gran fortuna, no había permanecido menos fiel á las tradiciones de los de su raza. Un antiguo adagio bretón afirma que al pie de un Rieux le gusta más pisar el puente de un navío que la alfombra de un salón. Era verdad: el joven quiso ser marino, como sus antepasados, y pidió y obtuvo sin gran trabajo ingresar en un navío.

El duque de Simeuse aplaudió de todo corazón la conducta del joven. Desde su infancia, René de Rieux tenía para el duque un cariño y respeto sin límites; todos los años, cuando las exigencias del servicio se lo permitían, iba á pasar algunas semanas á Anjou, en las tierras de Simeuse, ó en París, en el hotel de la montaña de Santa Genoveva.

René tenía veinte años cuando Juana apenas contaba diez; durante mucho tiempo su prima no fué y no podía ser para él más que una graciosa niña, y no se le ocurrió la idea de que, aquella á quien regalaba dulces y juguetes, pudiese inspirarle nunca otros sentimientos que los de una hermana.

Un día, el navío en que iba René partió para un largo viaje; éste debía durar dos años, y duró tres. Cuando el joven volvió á París, Juana entraba en los diez y siete años: el bretón había dejado una niña y se encontraba una encantadora

Cuando la joven hubo escrito la última palabra de esta triste carta, la fuerza ficticia que acababa de sostenerla se desvaneció. Perdió el conocimiento, y la duquesa, para hacerse el recobrar, tuvo necesidad de humedecer sus sienes con agua fresca y hacerle respirar sales enérgicas.

Las primeras palabras de Juana, cuando volvió en sí, fueron éstas:

—Dobla esa carta y escribe el sobre, mi querida madre, porque ahora veo que ya no puedo más; pero he hecho lo que quería, y estoy contenta.

La duquesa trazó en el sobre el nombre del marqués René de Rieux, oficial de la Marina Real en Brest. Juana quiso leer aquel sobre, y sonrió á la vista del nombre de René.

—El correo va muy despacio—dijo en seguida,—y no quiero esperar; si me quieres, madre mía, da las órdenes oportunas... Que el más listo de nuestros criados monte á caballo y parta al instante... que siempre el oro en su camino para llegar más pronto. Piensa que es mi última alegría.

—La alegría hace milagros—murmuró la duquesa dejando la alcoba, en la que volvió á entrar al cabo de algunos minutos.

Juana la interrogó con la vista.

—Antonio acaba de partir en Achme, el más vivo de los caballos árabes de las caballerizas de tu padre—respondió la duquesa á aquella muda interrogación.—No se detendrá en el camino ni un minuto, y ganará al viento en velocidad, según me ha dicho.

—¿Cuánto tiempo necesita para llegar á Brest?

—Treinta y ocho á cuarenta horas.

—¿De modo que dentro de tres días y algunas horas podrá estar en París René?

—Lo estará sin duda alguna, querida hija.

—¡Oh!—balbuceó Juana, tan bajo que su madre no pudo



VAPORES ESPAÑOLES TRASATLANTICOS
DE

F. Prats y C.^a

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El vapor de gran marcha nombrado

Miguel Gallart

saldrá el día 6 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.



LA VELOCE

NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curaçao,
Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón.

El grandioso vapor italiano

Centro América

saldrá del 8 al 9 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.



The Union Steam Ship Company's

PARA SOUTHAMPTON

El vapor de esta Compañía nombrado

GAUL

saldrá de este puerto el 8 de Mayo.

Admite carga solamente.

Agentes, HAMILTON Y C.^a



British and African Steam Navigation Co. L^d

PARA LIVERPOOL DIRECTO

El hermoso vapor

BOMA

Saldrá de este puerto el 11 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMSPETER & C.^a



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad

El hermoso vapor

Alexandre Bixio

llegará á este puerto el 15 de Mayo.

Admite carga y pasajeros de 3.^a clase.

Agentes, HARDISSON FRERES.

LA OPINIÓN DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

**Papel de hilo rayado,
se vende en la imprenta
de este periódico.**

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores
y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para ser más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones, siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

oirlo;—yo bien sé que René hará prodigios y realizará un imposible. Pero tres días, ¡Dios mío! es mucho tiempo, y, cuando llegue René, ¿no seré yo la que ya haya partido?

V

Juana dejó caer su linda cabeza sobre la almohada, con la cual su hermoso rostro podía competir en blancura. Sus párpados se cerraron y no hizo ningún movimiento.

La duquesa, al ver aquella inmovilidad, creyendo que su hija descansaba, se aproximó para contemplar su angelical figura, que quería grabar en su corazón y en su memoria, únicos santuarios donde sólo existiría dentro de poco. Con sorpresa y dolorse apercibió de que gruesas lágrimas se escapaban de los cerrados ojos de la niña, rodando por sus mejillas.

—¡Hija mía... hija adorada!—exclamó.—¿Por qué lloras y sufres?

—¡Madre mía, abrazáme!—dijo Juana.

La duquesa cubrió de cariñosos besos la frente y mejillas de su hija.

Juana rodeó con sus brazos el cuello de la duquesa, y con voz dulce y débil continuó:

—¿Me preguntas por qué lloro? Voy á decírtelo: Mi alma está desolada: el cáliz que se acerca á mis labios rebosa la amargura. Parezco resignada, pero no lo estoy; siento que voy á morir y tengo miedo á la muerte... ¡Era tan dichosa! Dios es testigo de que no me rebelo contra su voluntad. Pero la carta que acabo de escribir me ha recordado mis sueños de ventura, mi radiante porvenir, que desaparece con mi vida, para sumirse en una fosa. ¡Oh, madre mía! ¡si supieras cuán triste es morir cuando se ama y se siente una amada tiernamente! ¡Cómo comprendo hoy que la muerte

nos va á separar! ¡Cuánto os amaba á ti y á mi padre, y cuán profundo amor profesaba á René!... Madre mía, te destrozó el corazón; pero el dolor de dejaros hace desbordar el mío. ¿Qué he hecho al Cielo? ¿Qué falta he cometido para ser castigada de este modo? Lo que sufro es indecible. ¡Soy tan joven!... ¡Me restan tan pocas horas de permanecer á vuestro lado! ¡Qué triste es morir á los veinte años, madre mía!... ¡Oh! ¡si Dios me concediera permanecer con vosotros hasta la primavera próxima!... ¡si pudiera, en una de sus hermosas noches, bajo el cielo estrellado, pasearme una vez aún entre mi padre y tú, con mi mano en las de René, me parece que, si entonces venía la muerte, me causaría menos espanto!... Pero no; debo abandonar este mundo al momento, mañana, quizás hoy mismo. No volveré á ver el sol, las flores... ¡La muerte me espera!... ¡La tumba me llama! ¡Oh, qué frío debe hacer debajo de tierra! ¡Que Dios tenga piedad de mí!... ¡Tengo miedo!... ¡Madre mía... madre mía... qué desgraciada es tu pobre hija!

Juana se había exaltado poco á poco; temblaba, era presa de delirio, ocultaba su rostro en el seno de la duquesa, y sollozos convulsivos subían de su corazón á su garganta.

Lo que experimentaba la duquesa, renunciemos á describirlo; todas las madres comprenderá los tormentos de aquella desgraciada, que no tenía más que un pensamiento, más que un deseo: puesto que no podía salvar á su hija, morir con ella.

Pero la duquesa no había llegado aún al término de sus sufrimientos: le faltaba subir aún muchos peldaños de aquel calvario.

Más de una vez hemos oído pronunciar el nombre del marqués René de Ricoux, el prometido de Juana de Simeuse y nos parece que ha llegado el momento de darle á conocer